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现在，树林砍伐

暂停了。但问题还没

解决——接下来怎么

办？树林还要不要移

种？什么时候移种？

有人开玩笑说：

“鸟不是人，人还可以

安置。”

也有人提出，“是

不是可以人工驱赶？”

黄酒小镇管委会

的负责人向记者明确

表示，“这个地块会等

有关部门处理好了再

做开发的准备。”

“肯定会等白鹭

的繁殖期过了再说”，

越城区自然资源部门

也告诉记者，他们计

划 邀 请 省 市 鸟 类 专

家，做一些科学的论

证，由专家给出专业

的建议。

本报记者

史春波

陈馨懿

那么，地是谁的？树又是谁砍的？钱报记

者走访了绍兴市相关部门。

绍兴镜湖新区开发建设办公室的有关负

责人向记者介绍，这块绿地原本是属于镜湖新

区的，但是后来因为行政区划的调整，划给了

越城区黄酒小镇管委会。

“地块上的树林，是我们 2006 年种的，没

有划过去。”这名负责人这样说。“当时镜湖要

建万亩绿地，在环水一带种了很多树林，另一

方面也是管护的需要，避免倾倒垃圾，影响城

市形象，所以种得也特别密。”

只是，没想到，十多年后，这里已经成了白

鹭的栖息繁衍地。

而随着时间一年年过去，这块原本偏僻的

绿地也要面临开发。

去年7月，黄酒小镇建设投资有限公司发

函到了镜湖新区开发办，请求协助处置这片树

林。

“我们打算明年出让这个地块，出让前，要

对土地进行平整。”黄酒小镇一名负责人表示，

“这次准备出让的有三块地，种了大量的杉木、

樟树等，需要镜湖新区处置。”

他介绍，这个白鹭林地块虽然早已向村里

完成了征收，但目前仍未完成“农用地”转“建

设用地”，所以尚属于耕地。而按照规划，它将

被开发成文商旅和住宅用地。

收到联系函后，镜湖新区开发办就请专

业机构做了评估。评估报告显示，该地块面

积 80 亩，有约 11000 棵水杉，苗木市场价值

约 191 万元，苗木迁移费用约 145 万元，建

议起拍价约 46 万元。随后，按照评估报告，

向社会进行了公开拍卖，但一连 7 次均流

拍。“没人来，后来有一家公司主动找到了

我们。”

今年 5 月 13 日，绍兴市镜湖新区开发集

团有限公司与绍兴柯桥鼎盛环境工程有限公

司签订了苗木移种合同，要求在60天之内，由

绍兴柯桥鼎盛环境工程有限公司将水杉全部

移种完毕。合同上明确，迁移，不能破坏。

这片树林在合同上的价格为：2万3千元，

平均每棵树不超过3元。

没想到，在签约后的半个月时间里，这家

公司对这片树林进行了砍伐。

“我们是没想到树林这么密。这些杉木，

我们移植了也没什么用，成本太大了！所以，

我们把树砍了，可以做一些家具。”这家公司

负责人说，“砍伐的时候，确实也没想到里面有

这么多白鹭。”

“合同签了，我们也没监督好，现在只有尽

力补救。”镜湖新区开发办的一名负责人同样

表示，“但对于白鹭来说，迁移砍伐，都会造成

伤害。怎么样保护白鹭，我们前期确实没考虑

到。”

“绍兴的白鹭太多了，大家都以为很平

常。”他这样感叹。

确实，站在镜湖新区开发办的办公室里，

就能看到远处江面上有白鹭飞翔。

距离事发树林近七公里处，是绍兴镜湖国

家城市湿地公园集团，其官方微信号简介上写

着：湖光山色，白鹭相伴。

【绍兴的白鹭太多了，

大家都以为很平常】

曾经

，这片绿地是为了做城市之肺

多年来

，绍兴人已习惯了满目飞鸟

心安

，

地

开发的绿

退

人进鸟

“如果这些工作做得早一些，做在前面些，

也就可以对生态的伤害小一些，以后我们其他

地方也可以得到借鉴。”这位人士这样说。

如果没有摄影师这组照片引起的关注，这

片白鹭栖息的绿林或许也会悄无声息地消失

——砍伐后，被快速开发成商品房和高楼。

钱报记者了解到，十多年前，镜湖新区是

作为城市绿心规划，因此建设了万亩绿地，“当

时要把镜湖一带打造成城市的肺，因为这里生

态比较好。”一名人士这样回忆。

但随着城市规划的调整，镜湖新区已成为

绍兴城市中心。敏感的地产自媒体已经嗅到

了开发的商机，半个月前就写道，此次白鹭林

的伐木施工可能是地块即将开发的标志。

在这片刚刚被砍伐的白鹭林对岸，就是一个

正在建造的楼盘，名叫“白鹭凤林”——之前那里

也是一片绿地。这里，每平方米均价已超2万元。

“这片的白鹭快要没了，这楼盘的名字是

不是也应该改了？”有业主开玩笑说。还有人

打趣道：“白鹭不配住这么贵的地块。”

人类和白鹭，似乎只能“你进我退”。城市

开发的同时，白鹭的生存空间则在压缩。

“周边的绿地越来越少，鸟类可以栖息的

空间少了。所以，这片林子里的白鹭就特别

多。但树林的承载空间有限，这也导致了白鹭

的自然死亡。”一名鸟类专家这样告诉记者。

“难道我们就差这块地，就差这样一幢高

楼一个楼盘吗？多留点绿地其实也是挺好

的。”有人这样说。

（文内李迪系化名）

【难道我们就差这块地，

就差这样一幢高楼一个楼盘吗？多留点绿地其实也挺好的】


